

Gerente:  
Camilo de Mézerville  
Administrador:  
Joaquín M. Gutiérrez  
Oficinas y Taller:  
Imprenta Minerva

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Supl. mensual C 2.00  
Número suelto . 0.10  
Número atrasado 0.20

Teléfono 688  
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Sábado 21 de Julio de 1923

No. 858

## EL ex-PRESIDENTE WILSON NO SE PRESENTA ANTE LOS JUECES Batalla sangrienta en las calles de Veracruz-Veinte billones de marcos fueron decomisados

Boxeador que pronuncia discursos entre muchachas

Los Angeles, California, julio 20.—J. Jeffries, antiguo campeón de peso fuerte y pugilista, pronunciará mañana un discurso en la Unión de Mujeres Temperantes. Su tema será "La Restauración de Palestina por los Judíos".

El Presidente Wilson no se presenta ante los jueces

Washington, julio 20.—Habiendo sido citado el ex-Presidente Wilson para declarar en la denuncia de fraude en los experimentos navales entablada por Charles B. Moree y otros, no concurrió. Se citaron para que declaren hoy; a William Mc Doo y el Procurador General.

El Congreso de los Estados Unidos convocado a sesiones extraordinarias

Washington, julio 20.—El Senador Republicano Brookhart de Iowa, anunció hoy que al terminarse el viaje del Presidente Harding convocará al Congreso a sesiones extraordinarias, con el objeto de formular proyectos para proteger la agricultura. Los independientes excluirán todos los proyectos que, procedentes del comité respectivo, se han presentado en diciembre a principios de las sesiones.

Servicio de cablegramas del Diario del Comercio

Continúa la huelga en los muelles de Liverpool

Liverpool, julio 20.—La Compañía de vapores "The North Atlantic Liners" paró hoy su tráfico a consecuencia de la huelga que se ha desarrollado en los muelles de embarque, donde han tomado participación varios miles de huelguistas, seguidos por los de Birkenhead. Todo el tráfico costero y el servicio del canal ha sido suspendido.

Decomiso de 20 billones de marcos

Dueseldorf, julio 20.—Las autoridades de ocupa-

ción francesa decomisaron veinte billones de marcos que iban destinados a Lettween y otras villas, destinados para sostener y pagar a los ferrocarrileros de estas provincias.

Muere un oficial naval

Washington, julio 20.—Murió hoy en Nueva York Mr. Addics Sigsbee, oficial naval que tomó parte en la guerra civil a bordo del vapor "Junio", y que sufrió un desastre en la Habana. El personalmente dirigió la maniobra para rescatar a los naufragos y a los supervivientes.

El encuentro entre Firpo y Dempsey es un hecho

Nueva York, julio 20.—Jack Kearns ha ofrecido decidirse esta tarde a firmar el contrato de la lucha y obtener el título de campeón mundial de boxeo entre Dempsey y Luis Angel Firpo, ya sea en los Estados Unidos o en Buenos Aires. El representante de Firpo no pone inconveniente, teniendo desde hace días firmado el contrato por el campeón argentino.

Mussolini conferencia con un Embajador

Roma, julio 20.—El primer Ministro italiano Mussolini recibió al signor Centani, Embajador italiano en Washington, con quien sostuvo una larga conferencia e hicieron un entero examen de las relaciones entre los Estados Unidos e Italia, principalmente en el problema de inmigración.

Batalla sangrienta en las calles de Veracruz

Veracruz, julio 20.—Diez personas incluyendo dos policías fueron heridas en una batalla sangrienta en esta ciudad, entre la policía y los miembros de la Unión Roja, que trataban de iniciar un movimiento revolucionario.

### Incidentes Pinto, Díaz Barquero, Volio Díaz Barquero

Ayer, con motivo de no haber que rido tomar en cuenta la Mesa de la Cámara el voto del diputado suplente don Máximo Chávez, hubo al terminar la sesión dos incidentes personales entre el Sr. Díaz B, los señores Pinto y Volio, durante los cuales se pronunciaron palabras fuertes. Esperamos que el asunto no haya pasado a más, y hacemos votos en ese sentido.

### La gran manifestación de anoche en el Club Echandi

Conforme lo anunciamos ayer, anoche se efectuó en el Club Agrícola una interesantísima reunión que ha tenido gran trascendencia, y que es una de las más elocuentes manifestaciones con que el pueblo está expresando su decidido entusiasmo por la hermosa causa del Partido Agrícola. Con mucho acierto hicieron uso de la palabra varios oradores, siendo aclamados por la enorme concurrencia. Todos ellos fueron varias veces interrumpidos con frenéticas ovaciones y vivas al Lic. don Alberto Echandi. Después de esta reunión hemos tenido oportunidad de oír muy halagadores comentarios. Los mismos enemigos declaran que están oyendo trotes de animal grande...

### Otro accidente

La Policía de la Primera Sección le prestó ayer auxilio al señor Faro Monge Sánchez, quien presenta una seria herida en la cabeza producida con un tarro de pintura. El accidente ocurrió en la Avenida Central. Monge se encuentra en el Hospital.

### Esta noche en el Variedades

principiará la repetición de "Los Tres Mosqueteros". Que a decir verdad, es la cinta que hasta el presente ha producido mayor sensación en el mundo artístico. Los intérpretes, seleccionados entre los mejores comediantes franceses, rivalizan en arte, interpretando maravillosamente los personajes de la conocida y emotiva novela de Dumas padre. Y la casa productora ha puesto en ella todo su saber en producción y la presenta con exorbitante lujo de vestuario y mise en escena.

### El lugar de cita de mañana

Toda la sociedad josefina y la colonia Española se aprestan a rendirle un nuevo homenaje al insigne dramaturgo Jacinto Benavente, el más grande exponente de la literatura de los tiempos modernos, concurriendo a la gran función de gala que dará el "Teatro Feyth" mañana domingo a las 8 y 30 cuando presentará la grandiosa película titulada "Intereses Creados" en la que toma parte en el papel de Crispín el gran actor español Ricardo Puga quien viniendo para Costa Rica con Benavente tuvo que regresar a la Madre Patria por motivos de salud. Los que conocimos al gran Benavente, y los que no tuvieron esa suerte se dan cita en el Feyth a ver a Benavente tal como es tan sencillo y tan sublime.

### Se descarrila un tren de carga

Antesayer en la mañana se descarriló en la zona atlántica, poco antes de llegar a "Las Lomas", el tren de carga que salió de esta ciudad para Limón a las 6 horas. Esto motivó un gran estrago y hubo necesidad de hacer trasbordo en los trenes de pasajeros. La empresa con mucha actividad subsanó ayer mismo el daño.

### Ecos de la gran serenata en honor del General don Faraón Pertuz, su señora esposa y su distinguida familia

Pocas veces han dado nuestra sociedad y los muy apreciables colombianos residentes en Costa Rica, una muestra de afecto y simpatía tan leal y entusiasta como la que prodigaron el jueves por la noche al general don Faraón Pertuz y a su distinguida familia, con la espléndida serenata que ya hablamos anunciado.

Desde antes de las 11 p. m. la residencia del general, Ministro de Colombia hasta hace pocos días se vio llena de amigos y simpáticos res que deseaban acompañarlo al

empezar una hora después la fecha gloriosa de la independencia colombiana.

La recepción se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada siendo los asistentes finamente atendidos y obsequiados por el señor Pertuz, su señora esposa doña Julia y sus simpáticas hijas.

Al empezar y dar fin a la serenata ejecutó, entre vítores, los himnos de Colombia y Costa Rica la inmejorable orquesta del Maestro Repetto.

Nuestro parabién a los organizadores y nuestro atento saludo a los muy dignos festejados.

### LA BODA DE HOY

En la residencia de don José J. Vargas Calvo y su señora esposa, debe efectuarse hoy, a las 8 y 30 p. m., la ceremonia matrimonial del joven don Oscar Jiménez y de la señorita Delfina Blanco.

Los jóvenes prometidos recibirán la bendición del Ilustrísimo Sr. Arzobispo don Rafael Ottón Castro, y serán apadrinados por el Dr. D. Roberto Fonseca Calvo y señora Adelita J. de Jiménez, D. Alberto M. Blanco y señora Celina v. de Cañas, señor Francisco Cabezas Gómez y señora Pacífica P. de Castro, don Adolfo Cañas y señorita Celia Gargollo, Dr. Rafael Calderón Muñoz y señora Consuelo G. de Solera, don Oscar Valverde y señora Luisa S. de Jiménez, don Rubén Méndez y don Marta C. de Harrington, don José Dolores Solera y señora Marina v. de Alfaro, don Thomas D. Harrington y señora Berta S. de Rosabal, don Carlos Rosabal y señorita Estercita Jiménez M., señor Laureano Echandi y señorita Amalia Vargas M. por sí y en representación de la señorita Clotilde Lutschaining C., don José Manuel Blanco y señorita Marta Jiménez G., Sr. Botho Steinvort y señorita Moraima Echandi M., señor Gonzalo Blanco Ch. y señorita Stella Blanco C.

Deseamos a los jóvenes contrayentes la mayor felicidad en su vida matrimonial.

### El doctor Javier debutará esta noche en el America

Su fama reconocida en todo el mundo como verdadero experimentador científico, le pone a cubierto de toda crítica insidiosa y de toda duda que afecta a la mayor parte de los artistas del género que tiene por lema "quien más mira menos ve".

El doctor Javier no es un ilusionista de oficio: es un profesor que hace brillantes experimentos de ciencias ocultas y de transmisión y adivinación del pensamiento, a base pura y netamente científica.

### Un extraño pájaro nocturno cazado en el Brasil

El señor John Zimmer, de Lincoln, Neb; ayudante veterinario del Museo Field, de Chicago, ha llegado a Nueva York procedente del Brasil trayendo consigo un pájaro nocturno al cual llama "alma perdida". Dicha extraña ave se encuentra únicamente en las partes más inaccesibles del Brasil y el Perú, donde habitan los "cazadores de cabezas". El señor Zimmer permaneció en acecho durante 35 noches para poder cazar tan extraño animal. El nombre "alma perdida" proviene de una leyenda existente entre los "cazadores de cabezas" de los Andes, que dice que su extraño grito lo aprendió de tres niños que fueron abandonados en la selva por su madre. El ave es un poco mayor que un mochuelo y de color agrisado.

Encargue sus trabajos a la IMPRENTA MINERVA

### Algo más acerca de un caballero de industria

El asunto de la desaparición misteriosa de un caballero de industria continúa dando tela que cortar. Hablando ayer de este asunto con el Coronel Pinard, nos decía que él no ha participado para nada en este lío, y que tampoco ha tenido que ver nada con las publicaciones hechas con gusto lo hacemos; conste así. Por otra parte, ya nos vamos cansando de oír discursos de personas interesadas en pro y en contra del sujeto de marras.

### Teatro Nacional El gran Concierto Salazar de mañana

Será el más notable que este egregio tenor habrá dado en su querida patria. Tenemos noticia de que el programa es soberbio, de que hay muchas localidades y palcos encargados, lo que hace esperar un lleno completo; y de que el eminente cantante honra de Costa Rica, quiere echar el resto como vulgarmente se dice, mostrándose; a sus compatriotas en todo el esplendor de sus brillantes facultades orgánicas y de su preclaro talento.

### Sensible suceso

Ayer en la mañana sufrió un grave accidente el joven Rafael Angel Rojas, quien se encontraba trabajando en la casa de don Alberto González. Rojas se hallaba parado encima de una pared, cuando ésta se desplomó presionándole las piernas. Auxiliado por sus compañeros fue conducido al Hospital. Su estado es de cuidado.

### Roberto Azuola tiene Intereses Creados

Ayer supimos que el amigo don Roberto Azuola va a proyectar en la pantalla de su teatro, la gran película de Benavente titulada "Intereses Creados". Esa película se dará el domingo por la noche en dos teatros: en el Olimpia y en el Feith. En el primero la función comienza temprano, a las 7 y 30 p. m. y es más barata la entrada a luneta. A \$ 100. lo que es un precio bñjo. El éxito es un hecho.

# Gran acontecimiento en el Teatro Feyth

Domingo 22 de julio de 1923

## INTERESES CREADOS



de y con JACINTO BENAVENTE

Intereses generales

### Se derogará el impuesto del 10 por ciento sobre la exportación

Hemos leído con mucho gusto la lógica exposición de la Secretaría de Hacienda presentada al Congreso, para derogar el impuesto del diez por ciento sobre la exportación establecido por la Administración de Tinoco.

Si, como es lógico y seguro, ese proyecto se convierte en ley, mediante la aprobación del Soberano Cuerpo Legislativo, deberemos esperar llenos de optimismo, que en un porvenir próximo Costa Rica saiga de su letargo económico.

Entre los impuestos creados durante el desbarajuste financiero de aquel Gobierno, ninguno tan anticientífico y tan contrario al desenvolvimiento de las fuentes de riqueza nacional, como el gravamen general a la exportación con el diez por ciento de su valor. Y sólo la penuria en que se ha encontrado el Tesoro Público, hasta ahora, ha podido permitir que haya subsistido durante algunos años con grave daño para nuestro desarrollo.

Es comprensible que los cultivos e industrias establecidos ya de antaño y en estado de pleno desarrollo, sí pueden soportar dicho gravamen y que cumplen al soportarlo con el imperativo deber de contribuir a sostener la vida del Erario Nacional. Pero, en cambio, es imposible que le resistan ramos incipientes de industrias y productos de agricultura en estado de formación. Así, como a nadie se le ocurriría levantar un edificio sobre tallos recién brotados de la tierra, sino sobre gruesos y sólidos troncos, no es racional gravar las pequeñas industrias en germinación o en el primer auge.

Ello equivale a matar el feto en el seno de la madre.

Todos sabemos que, como principio general y básico, la exportación debe ser absolutamente libre. Más ya que la magnitud de nuestras deudas no lo permite, grávese sólo la exportación de aquellos productos que pueden soportarlo sin mayor perjuicio para su estabilidad, como el café, los cueros y los bananos.

Vaya nuestro apauso sincero para el señor Soler Güell, que indudablemente conoce lo que tiene entre manos. Y confiamos en el Soberano Congreso, en cuyo seno hay mentalidades tan bien preparadas y tan dispuestas a cooperar en todo esfuerzo digno de apoyo en beneficio del desarrollo del país.

IBRAHIM

### Platería de A. Bello

Artículos de oro, plata y carey  
Exercitacion en los trabajos  
Avenida Central  
Frente al Palacio Nacional

### Operación

En estos días será operada la señora esposa de don Teófilo Rodgers, de una grave dolencia que la aqueja. Los esposos Rodgers son vecinos de Limón y con ese motivo se encuentran en esta ciudad.

Deseamos que este tratamiento llegue al fin que se propone la ciencia.

No olvidar la imprenta MINERVA

### VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES  
Baba o VERBABUENA  
BOTICA ORIENTAL

### El maestro Cantillano

Desde que este activo director se ha hecho cargo de la Banda Militar de esta ciudad, hemos notado una gran variedad en los programas. Varias personas que han desfilado por su despacho han notado un cambio radical en disciplina, puesto que ese cuerpo es militar y así debe marchar todo lo concerniente a ello.

Hace noches oímos la inauguración de una danza antillana y he sabido que tiene un estudio y pronto se tocará una selección del grandioso "Lohengrin" de Wagner. También tiene en estudio un danzón cubano.

Pero apesar de todo esto, el Maestro Cantillano tendrá que buscar otros horizontes, puesto que en su propio país no se le hace la justicia que él se merece. Dicese que se marcha para los Estados Unidos.

### Campaña

por un compañero en desgracia

Los empleados del Tranvía están llevando a cabo importantes gestiones a favor de su ex-compañero en desgracia, Saturnino Bien. Actualmente se está levantando una contribución voluntaria y se activan las diligencias para ponerlo en libertad bajo fianza de haz.

Como se sabe, Bien es el autor de la muerte del Lic. don Juan Carlos Serrano, lo que tantos comentarios dió al público en aquel entonces.

**AVISO** Por tener que dedicarme a otro negocio y no poderlo atender personalmente, vendo el mejor y bien acreditado negocio mio de Refresquería, situado en la esquina Sureste del Parque Central.

MARCO AURELIO SOTO C.  
Alajuela.

### OSTIONES (Oysters)

Frescos, en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

### EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la Cerveza SELECTA de barril, en vaso



### NOVEDAD

Cortaplumas, Cuchillos para Mesa y Trinchantes del famoso

### ACERO INOXIDABLE STAINLES STEEL

Con ellos se ahorra trabajo, tiempo y dinero, porque

- a) Son refractarios a los ácidos
- b) No se herrumbra ni manchan
- c) Son superiores a cualquier plateado
- d) Se conservan siempre nuevos
- e) Son los más higiénicos
- f) No hay más que ponerlos en agua y secarlos
- g) Son sumamente baratos por sus virtudes

Pruébelos y se convencerá



Gran surtido en la CUCHILLERIA de OSVALDO SALVADOR, frente a la Plaza de la Artillería

**AL FIN LLEGO!!**  
el famoso WHISKY  
**PERFECTION**  
D. & J. Mc CALLUM  
Pidalo en: "La Lonja", "El Bolsin", "La Moneda", "La Feria", "La Palma", "El Balcón de Europa", "Las Ciudades de Italia", "El Aguila de Oro", "La Marina", "Las Olas", "El Pacifico", "La Parra" y demás cantinas de importancia.

**CALZADA & RUIZ**  
ACABAN DE RECIBIR:  
MANTECA, ARROZ SAIGON No. 1, ARROZ PLANCHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE  
Visitenos y se convencerá de nuestros bajos precios  
Despachamos mercaderías a domicilio  
Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno  
Apartado 934 Teléfono 872

**TEATRO OLIMPIA**  
DOMINGO PROXIMO  
FIJESE BIEN  
A LAS 8.15 P. M.  
**INTERESES CREADOS**  
DE DON JACINTO BENAVENTE  
A 1 colón grandes y 50 céntimos niños

**¡FUMADORES!**  
PIDAN EL PAPEL DE FUMAR MARCA  
**"EL PINO"**  
No tiene rival - Se recomienda sólo  
Es el mejor  
Los fumadores deben pedir sólo esta marca  
que no admite falsificación!!

# Importantes declaraciones políticas del Licenciado don Ricardo Jiménez

De un reportaje dado por don Ricardo a "LA TRIBUNA", tomamos las siguientes importantes declaraciones políticas, que ponen en evidencia el fracaso de los jimenistas, que insisten en sostener su candidatura no obstante que el mismo don Ricardo reconoce su impopularidad.

"Cree Ud.—dice don Ricardo—que yo pueda volver a ser Presidente de Costa Rica? Eso es una ilusión sin fundamento. No lo ha podido volver a ser Roosevelt; ni Clemenceau pudo serlo, con todo y que este último estaba en la hora del triunfo y que tenía en frente un adversario que era de tercera o cuarta clase...

"Y yo voy a volver a ser Presidente? Yo no puedo volver a ser Presidente de Costa Rica porque no tengo partido. Los duranistas me echan a mí la culpa de que no fuera don Carlos el Presidente y ahora me atacan; los civilistas creen también que yo he condenado a don Rafael a no volver a la Presidencia de Costa Rica, y serán también mis enemigos y los que estuvieron conmigo dirán muy justamente:

"Para lo que sirve don Ricardo en el Poder..."

"Ellos saben muy bien que conmigo no se saca nada y desde luego que no les sirve absolutamente. Es la dura verdad política de nosotros. Los únicos que acaso serían mis partidarios serían los amigos de González Flores porque a éste fue al que, según la opinión, hice yo Presidente.

"Ya he visto que no tengo probabilidades de llegar a la Presidencia de esta vez y no hago el esfuerzo.

"Dónde conseguir los votos necesarios? Imagínes Ud. que para poder ser diputado de dos provincias de las más grandes de Costa Rica tuve solamente dos mil votos... quién me da los otros treinta y ocho mil que faltan?

"Don Ricardo, le repuso el reportero, pero las condiciones son otras y actualmente hay una gran simpatía por la candidatura de Ud.

"Claro, contestó don Ricardo, no falta más que verlo. De cada diez artículos que se publican en los periódicos en relación conmigo uno es favorable y nueve en contra.

"Si a la hora de ahora, dijo aludiendo a su edad y a su experiencia, no hago las cosas bien, no sé para cuando lo iba a dejar."

El Lic. Jiménez confiesa que el antiguo Partido Republicano se ha dividido en dos grupos: "el uno—dice—el capitaneado por el señor González Flores que tal vez no me mire con hostilidad y el otro, el que sigue a su antiguo jefe, el señor Fernández (don Máximo) y el cual es de creerse que no me mira como persona grata.

"Si todo el partido junto no dio el triunfo a don Máximo, una fracción de él como podía dar la victoria a nadie?"

"De mi secreto pensar y querer podrá dudarse, ya que la insinceridad se asienta en muchos corazones; pero no de la exactitud del análisis que hago de la política presente."

# La cacareada reunión cantonal del jimenismo la noche del sábado 14 del actual

Ya no fueron las autoridades, como suelen decir los desesperados azules, cuando la aplastante masa echandista celebra reunión, los que se movieron de esta vez sino los maestros de escuela que como Alberto Lindo corrió toda la semana, invitando lo poco que tienen en el Cantón, para que presenciaran un nuevo fracaso.

Dicen los ridículos fracasados en la Noticia Republicana, al referirse a la coosa reunión echandista del sábado 7 que el número fué de 27 (siendo de 300 como todo Desamparados lo pudo ver) Si con esta clase de números nos hacen ellos la cuenta, vamos a medirlos con la misma vara con que nos han medido y resulta que la asistencia de ellos fué de 7 individuos, en vez de los cincuenta que bien contaditos hicieron llegar, no faltándoles un solo de los distritos, pues todos los jefes de propaganda trabajaron con ahinco por movilizar todas sus fuerzas.

En esta célebre reunión habló como siempre García Monge, quien dijo que él no buscaba

diputaciones (a esto un guasón dijo una verdad como un templo) "no busca diputaciones pero busca un ministerio" Nos habló de los cementales famosos que don Ricardo importó para favorecer a los pueblos, cementales que costaron al país enormes sumas de dinero y que después fueron rematados cayendo en manos de ricos jimenistas (porque para el remate no buscaron pobres) ya don Joaquín, en su desesperación, no habla más que de cementales en toda reunión y el pueblo le hace la seña ya que sólo en estos tiempos se acuerdan de su querido terruño.

Para terminar el amigo García Monge, lanzó un viva al Candidato y un abajo la Argolla. Esto último no gustó al numeroso público echandista, que unánimemente vitoriaba al Partido Agrícola y su digno jefe. Así bajó de la tribuna el aspirante al Ministerio de Instrucción Pública.

URDOS.

Desamparados 16 de julio 1923

# EL ESTREÑIMIENTO ES UNA AMENAZA



UNO no se puede sentir bien sino hay un movimiento libre de los intestinos cada día. Usted no puede gozar de buen apetito, buena salud y felicidad si su estómago está desarreglado.

Las Píldoras Antibiliosas de Doan son un laxativo seguro, suave y eficaz. Para el estreñimiento, biliosidad, malestar de cabeza, gases, mal aliento, lengua sucia y la mayor parte de las enfermedades que resultan de desórdenes estomacales, las Píldoras Antibiliosas de Doan se han usado con éxito por muchos años. Una dosis de Píldoras Antibiliosas de Doan debiera tomarse siempre en la noche, si no ha habido una acción libre de los intestinos durante el día.

PILDORAS ANTIBILIOSAS DE DOAN  
De Venta En Todas Las Boticas

# Ensaladilla

En la gran manifestación del Partido Agrícola, en Alajuela, un patillo a otro que iba a su lado:

—Mirá, hombré, ¿qué son esos mantudos con letreros azules en la cabeza?

—Idly, pos no ves que son los jimenistas de aquí!

—¡Pero hombre, entonces el jimenismo de Alajuela cabe en un saco cajuelero!

—¡Claro, y asía es onde quiera!

Un orador. (De Guanacaste).

El jimenismo es la gran masa del pueblo; nosotros constituimos la gran masa azul...

(Un agrícola que está oyendo), le grita:

—Y nosotros tenemos el gran perico verde que se va a comer toda esa masa... ¡y se quedará con ganas!

Un Industrial está confeccionando bonetes con visera.

Muy bello quedará ese adintelculo para los del batallón rojo.

Lo del voto femenino.

Dicen que don Ricardo, que sabe mejor que nadie, que no cuenta con votos de

bigote pa a triunfar, está perdiendo a gritos votos lampiños... Aunque sean los de las mujeres. Con tal de que deje en paz al sexo femenino las Directivas Agrícolas levantarán una contribución de los votos que les sobren, para regalárselos. Cuestión de caridad, dar al necesitado. La ruleta política

Un empleado público, que, como muchos, porta el botón azul, en la creencia de que iba a la macizapa, estaba en Alajuela mirando aquel océano verde que desbordaba, más compungido que si estuviese rezando un vía crucis.

—¿Qué tal?, le dice un bobo que estaba verde de ira.

—Que me equivoqué de color, contestó el empleado. Debí haberme apuntado al verde.

—¿Y don Ricardo?

—¡Qué me importa don Ricardo? esto es una ruleta, ¡y verde gana!

—¿Y el rojo?

—¡Busque otro el rojo desilúel!

CARLOS MARÍA

# Para Recuperar su Robustez



**TOME HIERRO NUXADO**  
Enriquece la Sangre Da Virilidad

Agentes Generales: THE COSTA RICA MERCHANTILE Co

# PARTIDO AGRICOLA

# CANDIDATURA ECHANDI

Se invita a nuestros copartidarios de la ciudad de San José, especialmente a los vecinos del Distrito del Hospital, para que concurren durante estas noches, entre las 7 y las 10, a las oficinas del Club Central del Partido a fin de que aporten datos e informaciones de suma utilidad para el censo general que se levanta.

En dichas oficinas habrá una persona encargada exclusivamente de ese trabajo y de atender a los amigos que quieran con su presencia e informes favorecer los intereses de la causa.

La Directiva Central

# Desde la cárcel

Cárcel de Alajuela, julio 16 de 1923.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

Estimado señor:

La presente cartita se la escribo para decirle lo siguiente:

Soy un pobre soldado de los que fueron a la última campaña de Coto, en la cual perdí una pierna, de un balazo de los panameños, en defensa de mi Patria.

Pero es el caso, señor, que hoy día se me han puesto de contra los señores Comandantes de Policía y el Agente de Policía que me tiene en la cárcel por motivo de ser echandista; y no sólo han dicho que lástima de pensión que me dan. Yo quiero contestarles a esos señores que yo cuando estaba bueno vivía de mi trabajo de humilde carnicero; que jamás en mi vida he mezclado a implorar destino alguno y que si ellos no quieren que se me dé pensión, pueden ir a pedir que me la quiten, pues la buena gente no me dejará morir de hambre. Y por último le diré que aunque

me pegue de un poste don Eulogio el carcelero, no dejaré de ser echandista.

Señor Director: le suplico por favor me publique esta cartita, para que se imponga el público de los abusos que cometen estos comendados hormigas.

Me suscribo su servidor,

MACARIO ARCE

Testigo: Silvestro Gamboa.

**En la Pensión NIZZA**  
ENCUENTRA Ud. CUARTOS AMUEBLADOS Y VENTILADOS  
Comida a domicilio  
75 vara Oeste Botica Francesa

Visite la MINERVA

# De Guadalupe de Cartago

Los señores don Jorge Navarro P. y Francisco Alfaro me han autorizado para hacer público, que ellos han visto con sorpresa figurar sus nombres en la Directiva jimenista de este distrito, pues no han autorizado a persona alguna, están neutrales y votarán el próximo día de diciembre por el candidato de sus simpatías. Guadalupe, julio 19 de 1923.

(f) JUAN SANCHEZ

# Protesta enérgica

La nota que se publicó ayer de que soy jimenista bien declarado es falsa; esto es absurdo y carece de fundamento, lo hago constar al señor Rafael Lépez M.

TRANQUILINO SALAS. Testigo Rafael Lépez M.

Heredía, 19 de julio 1923

Colaboradores del "Diario del Comercio".

### La gran inspiradora

A José Raúl no le gustó buena estrella en sus primeros tiempos de escritor, y sólo por la benevolencia del director de una revista literaria veían sus artículos la luz pública y contaba con un pequeño sueldo. De ahí que su vida fuera modesta y hasta somnoliva a privaciones que le torturaban, mayormente desde el día en que el amor le llevó a elegir por compañera a Cecilia Martíel, criatura mimada y caprichosa que se agostaba como flor sin riego en su atmósfera de pobreza.

Cierto día vió el joven correr las horas sin que de su pluma brotara nada digno de la publicidad. Sus ideas surgían confusas y de uno en otro toma su imaginación vagaba sin lograr orientación. Desalentado dejó el escritorio y fue en busca del saloncillo donde su mujer le aguardaba para la comida. Allí la criada le salió al encuentro y le entregó una tarjeta diciéndole:

—La señora dejó esto para Ud. y se marchó a casa de su mamá.

Inquieto y sorprendido Raúl leyó. "Me voy con mis hermanas para los baños porque ya sabes que no puedo pasarme sin ellas; mi salud es mala y tú... no podrás llevarme. Procuraré volver pronto. Excúsame...". El escritor bajó la cabeza y entre dientes murmuró:

—Es que la asusta la miseria, no volverá, estoy seguro. Mi cariño, mi adoración no valen nada, nada... La lucha con el corazón fue violenta pero breve. El joven volvió a su mesa de trabajo y allí permaneció hasta el amanecer.

Su artículo del día siguiente sorprendió por lo vigoroso y elocuente. En las altas esferas de la intelectualidad se le consideró una obra maestra que dió de hecho la celebridad de su autor. Las felicitaciones llovieron y tras ellas brillantes promesas de los grandes diarios.

Después, en pleno goce de la vida, José Raúl dijo a un grupo de amigos que brindaron por su talento y por su gloria:

—Eso que me estáis lo debo a una inspiración de la Desgracia y como soy agradecido quiero que alcemos la copa por ella, ¡mi gran inspiradora!

LYDIA BOLENA

#### Sección científica

### Convalecientes, Ancianos y Dispépticos

Glaxo es la leche para las personas a quienes precisa un alimento muy nutritivo y altamente digestivo. Proporciona a los ancianos nuevo período de vigor, porque les suministra intensa nutrición sin cansar su estómago. Tomado antes de acostarse, tonifica el sistema sin recargar la digestión, alivia la presión sobre el cerebro y concilia el sueño. En la convalecencia y cuando el cuerpo lucha con la enfermedad, Glaxo es un precioso recurso pues está libre de microbios perniciosos y del riesgo de transmitir enfermedades, riesgo tan común con la leche usual. Suministra sustento necesario en poco volumen. Muchos enfermos se hacían de alimentos líquidos, pero Glaxo se toma también en forma sólida o se

mi sólida, entrando en la confección de platos apetitosos. Se modifica el sabor al gusto del enfermo.

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los  
**Ojos, Oídos, Nariz y Garganta**

**HORAS DE CONSULTA:**  
De 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

Visite la Imprenta  
**Minerva.**

## LAS VENTAJAS DE NUESTROS CLUBS

La Comisión por organización, cobro de recibos, etc., no la pagan los socios. Lo sacrificamos de nuestra utilidad.

La mercadería la obtienen los socios al mismo precio que si la pagaran al contado. Nuestros precios los marcamos siempre con números, sin admitir competencia. Nuestro Stock es completamente nuevo e importado a los precios más bajos después de la guerra—Siendo usted socio puede obtener crédito y además comprar en los baratillos — Continuamente importamos las últimas novedades para señoras y caballeros—Si usted desea hacerse un traje, puede elegir cualquier sastre y pagamos la hechura.

En el nuevo local tendremos un surtido de zapatos marca HANNAN, somberos, un departamento de todos los artículos de cuero como valijas, polainas, monturas, etc., y artículos de sport—Además, todo lo concerniente para la casa como alfombras, mantelería, cristalería, leña, muebles de junco, artículos para regalos, etc., etc.

**Garantizamos siempre nuestra mercadería**

Estudie bien nuestros prospectos y verá que es el que más le conviene

**Suscríbase al Club No. 5**

**CLUB TIENDA ROMERO**

Organizadores: **ERNESTO CASTEGNARO**  
**EDUARDO HUTT**

AGENTE EN HEREDIA: GONZALO PAHECO  
" " CARTAGO: ANDRÉS BRENES M.  
" " AEAJUELA: RAMÓN PADILLA

# CIGARRILLOS LUCKY STRIKE

## Funerales y entierro de doña Zelmira de Capella

La inmensa pena que ha causado la desaparición de la culta y noble matrona doña Zelmira Segreda de Capella, ha sido expresada muy vivamente por la sociedad capitalina, pues pocas veces se ha visto en San José una manifestación tan patente como la de ayer en el acto de los funerales, que se verificaron en la Santa Iglesia Metropolitana.

Desde las 9 hs las naves del Templo estaban completamente llenas de allegados y amigos de la familia doliente.

En un catafalco elegante y sencillo fue colocada la caja mortuoria, que estaba cubierta con las más fragantes flores de nuestros jardines.

Al lado derecho vimos a los deudos y al izquierdo, formaban guardia de honor, los niños del Hospicio de Huéfanos.

Aquella pléyade de muchachitos dió una nota altamente elocuente. Ellos que recibieron tantas bondades de doña Zelmira, revelaban en sus caritas la más intensa tristeza.

Ofreció la ceremonia el Pbo. D. Ricardo Zúñiga, ayudado por varios miembros distinguidos del Clero, siendo cantada la Misa del Maestro Campabadal.

En el coro tomaron parte la señorita Marta Golcher, el tenor don Manuel Salazar, el Sr. Bousquet, don Roberto Cantillano, don Rómulo Picado, Abel Granados, L. Arroyo, Flavio Villalta, Gonzalo Freer,

Rafael Conejo, Vicente Orzoco, Ricardo Pérez, J. R. Guillén, Eduardo Gómez, Rafael Gallegos, Carlos Estrada, Luis Martínez, A. Chaves, A. Rojas, C. Quirós, Mariano Picado, Ramón Valverde, Ismael Cortés, R. León y muchos otros que sentimos no recordar.

A las 10 hs. se inició el desfile hacia el Cementerio General. A esa hora la concurrencia era extraordinaria.

Las coronas enviadas fueron las siguientes:

Sociedad de Beneficencia Francesa, Junta de Educación de San José, Profesorado Orquestal de San José, Comité Nacional de la Cruz Roja Costarricense, Escuela de Música de "Santa Cecilia", Familia Tristán Fernández, Orquesta Ricardo Jiménez R., Orquesta Répéto, Cleto González Víquez Sra. y familia, Sr. Presidente de la República don Julio Acosta y Sra., Enrique Capella, Dr. Federico Zumbado y Sra., María Isabel y Dora Heilbron Juan M. Solera O. y Sra., Alex Murray y Sra., Mariano Alvarez Melgar y Sra., José J. Angulo e hija, Eulalia v. de Zamora e hija, Raúl Salazar Sra. e hijos, Vicente Sáenz y Sra., Gonzalo Facio y Sra., María Teresa Segreda de Facio, Mercedes de Tinoco e hijos, Procesa v. de Aguilar y familia, Dr. Amancio Sáenz y Sra. Teodoro H. Mangel y Sra., Arturo Volio y Sra., Luis Anderson y Sra., María J. Castro, Alberto Mariésl y Sra., Zoila Guardia, Justo A. Facio y Sra. John Meiggs Keith y Sra. Alberto Medina, Maurice Bournac y Sra., Ricardo Coto Fernández y Sra. Paulina v. de Chamorro e hijos, Rafael Gómez Ulloa y Sra., Rosa de Quesada, Alejandro Castro y Sra. María P. v. de Montelegrre, F. de P. Gutiérrez y Sra., José G. Lorente y Sra., Alberto Trullas y Sra., F. Jiménez Núñez Sra. y familia, Héctor Beeche L. Rafael N. Delcore Sra. y hermanas, Anita Pinto A., Aquiles Martínez O. y Sra., Jesús Coto M. e hijos. Manuel Flores y señora; Mr. y Mrs. Robert Gordon, Federico González y hermanas, Junta Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, Scagletti Hermanos, Guillermo Vargas Facio, Antonio Argüello V., Guillermo Vargas y señora, Anita Pacheco, Abel Sánchez Muñoz, Antodio Bertolini y señora, Mr. y Mme. Eug. Mercier, Benjamín E. Piza, Manuel Araya señora y familia, Francisco Laporte, Tulio de Crespi, Crisanto Dobles, Fernando Vázquez señora y familia, Luis, Andrés y Martín señora e hijos, José A. Font y señora, Francisco Flores M., Roberto Brenes Gudíño y señora Jorge Hine y señora, W. L. Nanne y señora, Arturo Pacheco Sra. e hijos, Antonio A. Facio y señora, José J. Alfaro y señora, José J. Oreamuno y señora, Julio A. Guardián y señora, Lisimaco Cruz C., José Santos Chocano y señora, Manuel J. Flores señora e hija, Monsieur et Madame Gastón Martín, María Elena Sariba, Josefa de Chacón, Lolita Notari, Giosué Notari y señora, Dr. Roberto Fonseca Calvo y señora, Ramón Castro F. señora e hija, Rafael Calderón Muñoz y señora, Manuel J. de Mendiola, Juan Aguilar y señora, Margarita Segreda, Rosario Segreda v. de Dobles y familia, Asistentes Sanitarias Faciolares, F. Aguilar Barquero y señora, Luisa Volio de Gallardo, W. Gallardo Vollo, Ramón Zelaya y señora, Sierra Ducorón, Guillermo Flores M., Dr. Rubén Castro y señora, Longino Soto y señora, Juan Zeledón P., Angela Esquivel, Fernando González y señora, María Luisa de Vallente y hermanas, Rafael Iglesias señora e hijos, Víctor Eduardo Alvarez A. y familia, Roberto Zeledón C. y señora, Roberto Jiménez Ortiz y señora, Víctor Fabián y señora, Empleados de la Botica Francesa, Julia M. v. de Wewáwé, Tina Challa y Anita Marchena, Fabián Esquivel señora e hijos, Henry Laprade, Ernesto Córdova y señora, Guillermo Oreamuno y familia, José Delcore Solera y señora, Henry Peyrouet, Emilio Bousqué, Juan M. Solera y señora Luis D. Tinoco y señora, Víctor Céspedes Duke y



### Regresan al país dos estimables jóvenes



Don HERNAN LARRAD P.



Don J. JOAQUIN CASTRO H.

Hoy deben ingresar a esta ciudad los jóvenes don Hernán Larrad y don José Joaquín Castro, quienes regresan de Europa después de una gira por España y Francia.

El señor Larrad es uno de los

representantes al Congreso Comercial que se reunió hace poco tiempo en Barcelona. Ambos son muchachos muy apreciados y de grandes simpatías.

Cariñosamente los saludamos

### El baile de fantasía del 4 de agosto

El Baile de Fantasía del 4 de agosto próximo resultará una de las más bellas y lucidas fiestas sociales por la manera con la cual ha sido preparado. Varias sorpresas, números llenos de atracción y de originalidad distinguirán ese baile de los corrientes.

El Comité recuerda que el traje de fantasía o el de etiqueta (frac o smoking) es de rigor para los caballeros, y que las señoritas que no estén de fantasía no podrán bailar. El Comité está decidido a hacer respetar esas medidas sin excepción de ninguna clase.

La cuota para los caballeros es de diez colones (10,00) y desde ahora se podrá cambiar la invitación por el recibo, pues del 2 de agosto se cobrará quince colones (15,00).

Se suplica, dado que el baile es en una casa particular, no solicitar invitaciones, ni recibo, el comité hablando decidido extenderlos solo en número limitado, no pudiendo darle cabida a todas sus amistades en esta ocasión.

señora, Arturo F. Segreda, José P. Jiménez y señora, J. María Segreda, J. J. Vargas Calvo y señora, Manuel Ortega Pérez, Eduardo L. Fernández y señora, María Teresa Mendiola de Obeso, Emma de Ramírez e hijos, José Ramírez y señora, Virgilio Alvarado y señora, Constantino Herdocia y señora, Anita Ramírez E., Oscar Moncallegre G. y señora, José J. Jiménez N. y señora, Ramón Ortiz y señora, Lilly Segreda, A. Breclani y Sra., F. Quijano Rojas, Leonidas Ponce y Sier Marta Segreda, Pánfilo J. Valverde y señora, Agustín Colombari y señora, Carlos Mora Poveda y señora, Carlos Cubero O., Roberto Quesada J., F. Wiss y señora, Ricardo Batalla y señora, Adela P. de Batalla, José Esquivel A. y señora, Luis Montalto, Francisco A. Gómez Z., Ricardo Fournier y señora, Alfredo Sasso R. y señora, Juan de Dios Paez y señora, Gonzalo Cardona y señora, Gonzalo Quirós F., Ricardo Mora Fernández y señora, Eduardo Rodríguez A., José María Pinaud y señora, Alberto E. bandi y señora; P. v. de Mendiola e hija, Clodomiro Salas C. y señora, Arcelia v. de Pachón, Adolfo A. Osborne y señora, Antonio Vargas Q. y seño-

### Viajeros

Se encuentra en esta capital procedente de los Estados Unidos Mr. Arthur Little, acompañado por el joven don Henry Keith. Permanecerán en el país por espacio de dos meses.

Hoy deben salir para Lima, en donde embarcarán con rumbo a Europa, el señor Manuel Solera, su señora esposa doña Carmen de Solera, y doña Angelina G de Vicente.

De Villa Colón se encuentra en esta capital don Isaac Barshona.

Salió para San Antonio de Belén doña Lola v. de Zúñiga.

### Enfermos

Se encuentra delicada de salud la pequeña Dita Keith, hija del estimable caballero Mr. John M. Keith y de su estimable señora esposa doña Rosita Alvarado.

Deseamos a la simpática niña pronto restablecimiento.

Se encuentra delicada de salud doña Jesusita G. v. de Acosta, madre del señor Presidente de la República.

El Sr. don Jesús Fuentes sigue grave.

Está restablecida la señorita Adela González Herrán.

ra, Adolfo Vinokour y señora, Gonzalo Cardona y señora e hijos, Enrique Ortiz R. y señora, Ricardo Mirbige, Francisco María Nuñez y señora, Gonzalo Truque G. y señora, Rafael Alpizar, Alberto M. Blanco y señora, Antolín S. v. de Fournier e hijo, María Teresa Fournier Q., Delia Campos Astúa, Guillermo Scriba e hijos, Petra Rosat y tantísimas otras coronas más, que no tendríamos espacio para consignar el nombre de todas las tarjetas.

Los miembros de la Banda Militar vestidos de paisano, tomaron parte en el cortejo, ejecutando el Duelo de la Patria y otras selecciones fúnebres.

En el Cementerio hizo uso de la palabra el profesor don Justo A. Facio.

De nuevo renovamos a la apreciable familia el testimonio de nuestro pesar más sincero.

# La no existencia del Partido Republicano Contestando a "La Noticia Republicana"

Nuestro último artículo, "Existe el Partido Republicano?", en el cual probamos con hechos la no existencia de ese partido, tiene a mal traer a los jimenistas. Con él hemos puesto el dedo en la llaga. Y no es para menos. Porque quitarles a los jimenistas el nombre del Partido Republicano, que es lo único que queda de aquella agrupación política, es desnudarlos en media calle y en pleno día, descubriendo ante los ojos del país el cuerpo raquítico y enfermizo del jimenismo, que es todo lo que se esconde en ese vistoso ropaje que constituye el nombre del "Partido Republicano". Y es que, el que de ajeno se viste, en la calle lo desnudan. Por eso don Máximo Fernández, antiguo y legítimo jefe de aquella agrupación republicana, los acusó ante el país de haber usurpado el nombre de aquel partido, es decir, los desnudó en pleno campo electoral, al comenzar no más su paseo político, en el cual lucen tan orgullosamente un vestido ajeno que descolgaron del ropero polvoso de las luchas pasadas, y que les queda demasiado holgado, como que era más grande el difunto...

Y he aquí que un republicano de nuevo cuño, de los que ahora componen lo que estos benditos señores han tenido la humorada de llamar "Partido Republicano", publica un largo artículo en la "Noticia Jimenista" del jueves, en el cual hace esfuerzos insuportables para querer probar lo improbable: que el Partido Republicano que tan tenazmente combatió don Ricardo cuando luchaba para abrirse campo en el pueblo, y que él se encargó después de "asesinar", como dijo don Máximo Fernández, es el mismo que hoy tiene la peregrina ocurrencia de corresponder a aquella traición, premiando a su victimario con el honor más alto a que sólo pueden aspirar los ciudadanos dignos y patriotas: la Presidencia de la República. Y por más esfuerzos que el advenedizo republicano hace para probarlo, no logra su intento, pues de su largo artículo, lleno de frases huecas y pobre en argumentos, no hace más que corroborar nuestro aserto de que el jimenismo de ahora se ha escudado en el nombre usurpado del Partido Republicano, para poderle dar un dote de seriedad al reducido círculo que hoy postula la candidatura de don Ricardo a la Presidencia de la República.

Y si no vemos lo que, entre otros desatinos, dice el articulista:

"... Cree (Alexis), repálmese, que porque tales deserciones hayan ocurrido, los desertores se han llevado nuestro pabellón, que es nuestro ideal y es nuestra aspiración!"

No; no podíamos los sinceros y leales republicanos que no seguimos en su loca aventura al que traicionó a nuestro partido, traernos la bandera azul, porque esa—como muy bien dijo Fernández Güell—ha de servir de mortaja a don Ricardo Jiménez para enterrarlo. Ese pabellón azul que es todo el ideal y toda la aspiración del jimenismo—como afirma el articulista—es a ellos a quienes pertenece, como un legado del extinto Partido Republicano, y que deben guardar como una reliquia sagrada, ya que él ha de servir para cubrir los despojos políticos de su candidato. En ese pabellón están concentrados todos los ideales y aspiraciones que persiguen los idólatras de don Ricardo! Es ese su programa de gobierno! Ahí están expuestas las doctrinas "republicanas" que sirven de plataforma política a su partido! Ese bendito pabellón azul es garantía bastante para que el país entero se lance—como un solo hombre—a las urnas electorales a dar su voto por el hombre—prodigio, por el hombre—programa, por don Ricardo Jiménez, que en un pedazo de trapo azul cifra toda la grandeza y felicidad de la Nación! He ahí los ideales y aspiraciones que persigue "el único partido efectivamente organizado y realmente constituido que existe en el país!"

No tuvimos razón al afirmar en nuestro anterior artículo, que del Partido Republicano histórico no quedaban más que el nombre, y para complacer ahora a los quejosos jimenistas, su pabellón azul?

El articulista de marras, sin saber a qué argumentos echar mano en su apuro de querer probar la existencia del Partido Republicano, se limita a decir, con un tono grave, de director de opera bufa: "Cinco lustros se han cumplido desde que esta organización política viene luchando y dando palpables muestras de su existencia en el proceso de la vida cívica del país". Eso dice el articulista en su empeño de pretender probar algo, aun cuando a falta de sólidos argumentos se entretenga en hacer frases sin ninguna base de verdad. Y si no, que se nos diga cuál ha sido la actuación del Partido Re-

publicano en estos últimos DIEZ AÑOS, en que se pruebe "esas palpables muestras de su existencia en el proceso de la vida cívica del país". Que se nos diga, en cuáles de las luchas electorales que se han sucedido en el lapso de ese período, ha tomado parte el actual Partido Republicano. Que se nos diga también, cuáles han sido sus representantes en el Congreso; cuáles sus obras realizadas en bien del país en estos últimos diez años; que se nos dé tan sólo una prueba de su existencia en estos últimos tiempos.

Hemos sostenido y probado—no con frases sino con sólidos argumentos—que don Ricardo Jiménez NUNCA fue republicano y que antes bien, militó siempre en las filas contrarias, distinguiéndose como uno de sus mayores y más temibles adversarios. Nos probó lo contrario el defensor del jimenismo? No. Tuvo el buen tino de guardar silencio sobre ese pelagudo asunto, como lo guardó también acerca de las razones que el propio don Ricardo dió a "La Tribuna" para sostener que el Partido Republicano se había dividido en DOS GRUPOS; que no lo miraba como persona grata, y que si todo el partido no le había dado el triunfo a don Máximo Fernández, menos se lo iba a dar a él una fracción de dicho partido, que es la que ahora lucha desesperadamente por llevarlo al poder. Por qué guarda silencio el defensor obligado del jimenismo, ante esa tremenda acusación que su propio candidato—con honradez y sinceridad política que lo enaltecen—se hace asimismo, reconociendo su culpabilidad en los hechos políticos de 1914, que dieron al traste con el Partido Republicano y con el voto popular? Es que el apasionado escritor pretende ser más papista que el papa?

No defiendo—como afirma mi contrincante—a transfugas y traidores. Ataco, desde las columnas de este periódico, que siempre se ha distinguido por su independencia y sus sanas tendencias, y que no es hijo de la ocasión política del momento, a los transfugas que ayer se ensañaron contra el Partido Republicano a que pertenecemos cuyas ideas y tendencias son similares a las del Partido Agrícola, y que hoy, en su desesperación, se acogen—como los naufragos a una tabla—a lo único que se salvó del naufragio del Partido Republicano: su nombre. Ataco, desde estas trincheras republicanas, a los traidores que, llevados al poder en hombros del Partido Republicano, se burlaron de él una vez colmados sus deseos de gloria, traicionando también la voluntad del pueblo, claramente manifestada en las elecciones de 1913. Esos son los verdaderos transfugas y traidores contra quienes luchamos ahora y contra quienes lucha el noventa por ciento del país.

El articulista me hace el honor—que le agradezco—de considerar mi modesta pluma como nacida "al calor tibio de la Argolla incubadora de intelectuales". Ya ven los jimenistas que tanto hablan de la "argolla", cómo ésta es muy digna de que el país espere su generosa actuación, puesto que una de sus sanas tendencias es la de procurar formar hombres de letras, es decir, contribuir a la cultura intelectual de la Nación. Es por eso por lo que los buhos del jimenismo lo atacan y la presentan como el "coco" del pueblo, en sus discursos de oratoria barata y en sus artículos llenos de hojarasca? Los jimenistas que tanta alharaca han hecho al afirmar que don Alberto Echandi y su "argolla" son enemigos de la enseñanza, confiesan ahora que "al calor tibio de esa "argolla" se forman los intelectuales" del país. Es que se pueden formar hombres de letras suprimiendo la enseñanza? A no ser que el jimenismo crea que se puede hacer el milagro de enseñar y educar a los hombres, suprimiendo las fuentes de esa enseñanza, como se fabrican militares con solo que se vista el uniforme de reglamento, o como se forman ahora "republicanos" con solo llevar el nombre de tales.

No olviden, pues, los echandistas, que si el jimenismo les enrostra su simpatía por la "argolla", es porque ésta contribuye eficazmente al fomento de la cultura intelectual del país, contra la cual está don Ricardo y su reducido círculo de idólatras, a pesar de su "argolla pedagógica" que oprime la enseñanza nacional.

Queda en pie, pues, nuestra afirmación de que el Partido Jimenista de hoy no es, no puede ser, el Partido Republicano de ayer, que don Ricardo Jiménez y su mismo círculo de ahora "asesinaron" y enterraron el famoso 28 de Abril.

ALEXIS

## La directiva jimenista de Guadalupe de Cartago hecha por la "razón o la fuerza" - Análisis o zarandeo

Ramón Quesada C., echandista	José Arrieta G.	—
Agustín Barahona R.	Rafael Angel González	—
Santiago Navarro	Zacarías Rojas	—
Franco Navarro	Nereo Rojas	—
Lorenzo Quesada	Juan Navarro H.	—
Juan Angulo u. ap.	Francisco Navarro B.	—
Rafael Hernández	Jesús Rodríguez	—
Lorenzo Hernández A.	Jorge Navarro	—
Agustín Hernández A.	Rafael Quesada R.	—
Luis Castillo Q.	Eustaquio Quesada	—
Rafael Hernández A.	Juan R. Calderón neutral anti-jimenista.	—
Pedro Sánchez J.	Rafael Hernández neutral anti-jimenista	—
Juan R. Rodríguez	Franco Trejos M., neutral anti-jimenista	—
Fidelino Cordero S.	Victor M. Cordero S.	—
Victor M. Cordero S.	Fructuoso Cordero S.	—
Hipólito Hidalgo N.	Hipólito Hidalgo N.	—
José Alvarez	José Joaquín Marín, volista.	—
Juan Sánchez	Julían Hernández A., volista.	—
Eligio Rodríguez M.	Miguel Bonilla Piedra, menor de edad.	—
Joaquín Navarro C.	Miguel Navarro M., menor de edad.	—
Juan Araya H. ofreció votar por Echandi sin que se le ponga en la Directiva Agrícola.	Paulo Barahona, menor de edad	—
	Rafael Angel González no se conoce	—
	Rafael Calderón D., no se conoce	—
	Victor Calderón D., no se conoce.	—
	Juan Trejos M. jimenista.—A gente de Pollela	—
	José Hernández que era jimenista, declaró ahora ante los testigos José Inés e Hipólito Hidalgo ser ahora echandista.	—
	Guadalupe de Cartago, julio 18 de 1923.	—

Nota: Los echandistas de esta lista están todos firmados en el Libro de adhesiones de la Directiva de este distrito. ¿Hasta cuándo tanta engaño?



Toda madre debe amamantar a sus hijos, o criar con "LA PERFECTA LECHE" Glaxo

Médicos famosos, meincencias, convienen que la leche en polvo «Glaxo» se digiere más fácilmente que la leche de vaca cruda. Han observado también los efectos maravillosos del Glaxo en niños que sufren de dispepsia, gastro enteritis, etc.

### Costo del Glaxo

Es menos que el de ciertas leches condensadas, esterilizadas y alimentos harinosos, si se toman en cuenta sus resultados prácticos

Pídalo en todas las boticas del país.

Depósitos filiales de GLAXO Almacenes «Siglo Nuevo» Botica Francesa, Botica Oriental

CUPON  
 Agente Instituto Glaxo (Londres)  
 Box 355, San José  
 Sirvase enviarme muestra de "Glaxo" y "El Consejero de la Madre".  
 Nombre.....  
 Localidad.....  
 Calle N.º..... Señas.....

## SE ALQUILA

un cuarto a la calle y una casa aparente para Fotografía por tener buena luz, o bien para casa de huéspedes o familia numerosa, situada a 125 varas al Norte del Mercado. Informes en la Calle 8,ª Norte, Paso de la Vaca Número 354

## La policía recoge los argumentos de nuestros adversarios

En estos días se ha impuesto a la policía la noble tarea de registrar a los ciudadanos sospechosos de portar armas prohibidas, habiendo recogido nada menos que cincuenta pañales,

es decir, ciento cincuenta argumentos punzantes de los que esgrimen nuestros adversarios, y que en la manifestación echandista habida últimamente en esta capital, hicieron su agosto en contra de la misma policía, matándoles sus cabalgaduras. Si la Municipalidad pudiera recoger las piedras de nuestras calles, entonces sí que quedarían limpietas los enemigos! Felicitamos a los celosos Comandantes de Policía por tan

oportuna medida, que desde luego va a ser tachada de partidaria porque deja sin argumentos a nuestros contrarios.

T. PUNZAN  
 No olvide pasar a la MINERVA

## Tipos de cambio

Nueva York.....	4 41	°/o
Londres.....	4 05	—
París.....	1 31	—
España.....	3 16	—
Italia.....	96	—
Suiza.....	3 89	—
Bélgica.....	1 10	—
Amsterdam.....	0.39 1/2	oro am.
Hamburgo.....	0.00 0007	oro am.
San José, C. R.	Julio 20	1923.

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA  
 Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úlese diariamente el ANTIPIRYO  
 Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.  
 En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.  
 Dr. M. Fischel  
 DENTISTA AMERICANO  
 Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 693 — Apartado 434

### SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE-KICK

# Detalles completos de la pelea Dempsey - Gibbons

### El reféree dice que no vió los "Fouls"

Jim Dougherty, que actuó de reféree, dijo después de la pelea: "Dempsey ganó fácilmente. El fué quien forzó la marcha, el que lanzó todo el ataque, y el que peleó de verdad. Gibbons estuvo casi exclusivamente en la defensa en los últimos rounds. Dempsey, atacando siempre,

Concluye número y salvar la película. Jamás se ha visto en pelea alguna una desorganización tan grande. Las pérdidas han de ser considerables. Los preliminares no se pudieron efectuar, según estaban anunciados, por falta de dinero para pagar los boxeadores, los que conociendo la situación se negaron a salir al ring si no cobraban anticipadamente. Antes de entrar en el ring el campeón y el retador,



LUIS A. FIRPO que asegura ser el próximo Campeón Mundial

se anotó muchos puntos. Los que critican mi actuación por haber permitido que los dos hombres se fajaran como quisieran en los clinches, lo hacen porque desconocen las reglas del boxeo. Los boxeadores tenían que cuidarse de por sí, en todos los momentos, y si Gibbons dejó que le dieran a la salida de los clinches, eso fué culpa suya y no mía. Yo no vi que Dempsey pegara bajo en los clinches, y su ataque fué legal, y de acuerdo con las reglas que se adoptaron para la pelea».

sólo había en la arena que se había fabricado para 40,000 unas 7,000 personas, con las cuales no había para cubrir la garantía de \$300,000 de Dempsey. Gibbons que boxeo a base de promedio recibió por sus servicios nada más que el chance de ganar en el campeonato. La parte de Gibbons era el 50 por ciento de los segundos \$300,000 que se recaudaran. En vista de que había varios miles de personas frente de las puertas de la arena, Jack Kearns decidió vender los tickets que le quedaban a \$ 10.

### La parte financiera

La pelea, desde el punto de vista del negocio fué el fracaso mayor de la época. Al comenzar las peleas sólo había unas siete mil personas en el Stadium que tenía capacidad para 40,000. Más tarde se vendieron las entradas a precios de situación. Las sillas del ring de 50 pesos, se dieron a cinco pesos, a peso, a como cada cual quisiera pagarlas, y al final, de los 20,000 que estaba de puertas adentro, la mitad se había colocado de botella, con permiso de los promotores, para hacer

### Firpo se proclama campeón

"Yo seré el próximo campeón mundial de peso completo". —Así decía Luis Angel Firpo, al conocer el resultado de la pelea de Shelby. Y luego añadió: "Pues yo siempre pensé que le podía ganar fácilmente a Dempsey, pero ahora yo tengo la seguridad, y le voy a ganar por knock out, como a los demás. Nunca le dí yo a Gibbons mucha consideración».

**CASA PARA ALQUILAR**—Se alquila una bonita casa de madera, rodeada de jardines, buenos baños, gallinero y toda clase de comodidades. Número 35, Calle 19, Sur.—Puede visitarla de 2 a 5 de la tarde.—Casilla correo 246

## OFERTA DE ACCIONES

En cumplimiento del Artículo 3 del Contrato celebrado con la MUNICIPALIDAD DE SAN JOSÉ para la explotación del servicio eléctrico en la ciudad, se ofrecen a la suscripción del público en general y del comercio en particular

CIENTOS MIL DOLLARS

en 1,000 acciones privilegiadas de cien dólares cada una. Estas acciones tienen derecho a un dividendo anual del

DOCE POR CIENTO ANUAL

pagable ANTES DE DISTRIBUIR CUALQUIER OTRA GANANCIA y, además, participación en el sobrante de las utilidades.

HAY QUINCE MESES DE PLAZO

para verificar el pago total de las acciones; solamente CINCO DOLLARS

por acción deben pagarse al suscribirlas. Prospecto detallado que dará idea exacta de la BONDAD DE NUESTRA OFERTA, será enviado a quien se interese y lo solicite al Gerente de la Comp.ª, D. Enrique Ortiz R.

**COMPANIA NACIONAL HIDROELECTRICA**  
SAN JOSE — COSTA RICA

Pida precios para su trabajo tipográfico a la MINERVA

## UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José

**G. P. CHITTENDEN**  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

## Aviso al Público

Se pone en conocimiento que el Turno Feria del Santuario Nacional de Nuestra Señora de los Angeles se verificará el 1.º, 2 y 3 de agosto próximo.

Pronto se comenzará la portada y se necesita la eficaz cooperación de todos. Un esfuerzo más y el Santuario estará terminado.

### Comité del Turno Feria Promotores del Turno

Presbítero don Abel Castillo Capellán. Presbítero don Víctor M. Sanabria Coadjutor.

### Comité

Doña Jesusita v. de Pacheco Estilita de Rivera Aurelia de Rivera Doña Angela de Ortiz Rosalía Bonilla de Chacón Clementina de Brenes Doña Anita A. de Jiménez

### Señores:

Don Jesús C. Cubero José María Ivankovich Gabriel Brenes Fonseca Gilberto Rojas Martínez Joaquín Siles Francisco Chacón Don Antonio Coto Rafael Santiago Jiménez Ignacio Cruz José María Muñoz Rafael Coto Céspedes José María Ramírez

Estas personas tienen encargo de escribir a los bienhechores, llamados Presidentes Honorarios y de recibir limosnas y donativos dedicados a la Virgen de los Angeles.

**Antonio M. Rojas,**  
Cura Párroco.

# De nuestros corresponsales

## De nuestros corresponsales Alajuela

Procedente de Atenas se encuentra entre nosotros el estimado amigo don Isaías López Alfaro, quien ha venido a atender a su señora madre doña Isabel Alfaro Ruiz v. de López, que se halla bastante enferma; ojalá que pronto restablezca son nuestros mejores deseos.

CORRESPONSAL

## Coronado

El domingo de la semana pasada se despidió de sus feligreses el cura párroco de Coronado, Presbítero don Carlos Meneses.

Se celebraba ese día la fiesta de María Auxiliadora predicando en la misa el Presbítero Roldati; y antes de que el predicador diese principio a su discurso, el Padre Meneses leyó desde el altar una nota de la Curia anunciando al pueblo que desde aquel momento quedaba encargado de la parroquia, el padre dominico Fray Luis F. Arenas.

En el rosario de la tarde después que Fray Luis saludó al pueblo, habló el P. Meneses y se despidió y dijo que aunque dejara de ser su párroco, no dejaría de ser amigo de todos los del Cantón de Coronado a los que recordaría siempre con sumo gusto.

Sabemos que desde el martes se encuentra en San José el Pbro. Meneses, proyectando viaje para Roma.

CORRESPONSAL

## Desamparados

La velada infantil

Supo corresponder nuestro pueblo al llamamiento que le hiciera el personal docente, con motivo de la velada efectuada el anterior domingo, pues enorme concurrencia, sin distinción de clase ni de colores políticos, invadió el amplio salón de actos de públicos de la Escuela. Acudieron alumnos de esta Escuela y de la de San Antonio, pero sobresalió la niña Oga Loris, cuyas dotes de actriz son indisputables. Su meliflua y entonada voz, sus poses de artista y su preciosa indumentaria, indudablemente que atraen y entusiasman. El orden más completo reinó en todo el transcurso de la fiesta, cuyo producto será invertido en la formación de una biblioteca, al alcance de todos los maestros del cantón, y de alumnos que así lo deseen. Sobre esto fué interesante la disertación del joven don José Angel Brenes, Director de Escuelas de San Rafael, quien de modo acertado expuso los móviles de la fiesta que fué un motivo más para juzgar la buena acogida que el público suele dar a todo lo concerniente a la Escuela. De esta vez ha quedado pendiente el esfuerzo del maestro de canto don Rosendo Valenciano, que tan buen contingente presta a este género de fiestas, y el interés del Director de Escuelas don Manuel Monge, cuyas miras de bien son eficazmente secundadas por sus entusiastas colaboradores. Hizo falta la presencia del señor Viñalador Corrales que tanto realce dá a estas fiestas; estaba enfermo y no podía asistir

FERNANDO LA FLOR

Desamparados, julio 17 1923.

**Fábrica de Jabones y Velas de Esperma**  
TELEFONO No. 100  
JESUS MARIA CASTRO V.c  
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

## Actividades petroleras No hay tal viaje de personajes misteriosos

Continuamos teniéndole recelo al asunto del negocio petrolero de la Costa Rica Oil Corporation, por el hecho de haber muchos intereses de por medio. Todos tienen su habilita que aliar, su especulación que hacer y nadie quiere respaldar publicaciones. Ayer un periódico ampliando una información nuestra, dice que acaba de pasar por esta capital, Mr. S. Smith, quien estuvo solamente 24 horas en San José, y lo comenta a su modo calificándolo de misterioso. Pero no hay tal misterio ni tal feria de Sevilla, Mr. Smith, alto empleado de la citada empresa pasó por Costa Rica hace más de dos meses. Vino de Panamá de paso para Nueva York, y su viaje a Costa Rica fue de paso. Los trabajos en la nueva zona se continúan activando mucho. Hablando ayer con un conocido petrolero nos dijo que no había que calificarlo de "bluff", porque no le era. Que el negocio es muy claro y que no hay que reprochar a nadie puesto que camina con claridad

**TACK HING LUNG y C.ª**  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

**LA MINERVA**  
garantiza su trabajo

# PARTIDO AGRICOLA

## Directiva de San Marcos de Tarrazú -- Provincia de San José

**PRESIDENTES HONORARIOS**

Alberto Vargas  
Félix Bermúdez  
Joaquín Mata  
José María María  
Aniceto Zeledón  
Ignacio Méndez  
Urbino Picado

**PRESIDENTES EFECTIVOS**

Julio Umaña Jiménez  
Remualdo Blanco  
Liborio Zúñiga  
Celestino Mora B.  
Tobías Navarro  
Francisco Castillo  
Santiago Godínez  
Noé Morales M.

**VICE-PRESIDENTES**

Matías Parra Zúñiga  
Malaquías Zúñiga S.  
Dámaso Abarca  
Juan Campos  
Eusebio Portuguez  
Victor Zúñiga S.  
Joaquín Chacón M.  
Marcelo Blanco  
Bernabé Zúñiga  
Rafael Rivera B.  
Juan Pablo Zúñiga  
Concepción Vargas  
Cornelio Godínez  
Manuel Madrigal M.  
Juan Manuel Godínez

**TESORERO**

Joaquín Montero R.

**JEFE DE PROPAGANDA**

Carlos Chacón Hernández

**SECRETARIOS**

Amando Céspedes V.  
Efraím Zúñiga S.  
Carlos Manuel Céspedes  
Benjamín Monge  
Pedro Godínez  
Antonio Zeledón

**PROPAGANDISTAS AUXILIARES**

Isaac Arias  
Juan J. Méndez  
Rosario Godínez  
Esteban Mora  
Prudencio Grajal  
Eliseo Sandí

**VOCALES**

Francisco Umaña M.  
Jesús Mora ú. ap.  
Enrique Robles  
Julio Barboza V.  
Laureano Navarro V.  
Carlos Vega  
Victor Varela  
Melisandro Picado V.  
José Garbanzo M.  
Miguel Garbanzo M.  
Miguel Angel Picado M.  
Leonor Umaña  
Calasancio Chaves  
Gaspar Vargas S.  
Delfín Zamora  
Silvino Ortiz  
Jesús Jiménez ú. ap.  
Ignacio Quirós S.  
Luis Quirós A.  
José Ana Zúñiga

Ismael Barboza B.  
Jesús Mora S.  
Estanislao Barboza  
Baldulno Céspedes  
Anselmo Mora C.  
Juan Porras  
Ruperto Venegas  
Juan Rafael Zúñiga  
Alejandro Picado  
Samuel Vargas B.  
Enrique Umaña  
Pedro Sánchez M.  
Jesús Umaña M.  
Victor Jiménez B.  
Ramón María Ramírez  
Manuel Fernández  
Ismael Mora Z.  
Marcos Ortiz  
Otoniel Hernández  
Bernabé Vargas A.  
Rafael Picado S.  
Belarmino Navarro  
Ignacio Barboza  
Jesús Navarro Z.  
Daniel Herrera  
Belfort Barboza  
Rosario Navarro Z.  
Benjamín Nuñez B.  
Mariano Fonseca R.  
Raúl Blanco  
Joaquín Zúñiga C.  
Róben Zúñiga V.  
Teodoro Navarro  
Rafael Mena  
Santiago Navarro  
Mariano Blanco  
Isidro Godínez  
Ronulfo Blanco  
José Vargas M.



Lic. Don ALBERTO ECHANDI

José Ignacio Méndez  
José Alejo Picado  
Jesús Picado  
Pedro Sánchez  
Ramón Navarro  
Ezequías Mata  
Narciso Godínez  
Ramón Godínez  
Eusebio Arias  
Manuel Mora R.  
Isaías Méndez A.  
Ramón Gamboa  
Eleaquin Morales  
Javier Morales  
José de J. Vargas  
Victor Padilla  
Tobías Zeledón  
José Picado S.  
Evangelista Valverde  
Isaías Madrigal

Jesús Mora Z.  
Hernán Blanco  
Francisco Godínez  
Luis Zúñiga  
Frutos Méndez  
Cirilo Arias  
José María Rosales  
Trinidad Méndez  
Aguileo Méndez  
José Gamboa

Nota: Por súplica de los interesados quedan sin publicarse ahora 33 importantes adhesiones. San Marcos de Tarrazú, junio de 1923.

CARLOS CHACÓN H.  
Jefe de Propaganda

### Directiva de Bustamante, Cantón de Desamparados

**PRESIDENTES HONORARIOS**

Martín Mora R.  
Cecilio Gamboa G.  
Norberto Aguilar  
José Alfaro  
José Solís  
Arturo Mora R.  
Juan Campos ú. ap.

**PRESIDENTES EFECTIVOS**

Abdón Padilla V.  
Teófilo Quirós G.  
Tobías Garbanzo Q.  
Filiberto Campos M.

**VICE-PRESIDENTE**

José Carvajal F.

**JEFE DE PROPAGANDA**

Francisco Peraza E.

**VOCALES**

Arturo Garbanzo A.  
Socorro Garbanzo A.  
Honorio Garbanzo A.  
David Carvajal G.  
Rafael Carvajal G.  
Juan Fallas M.  
Nicanor Carvajal G.  
Martín Garro ú. ap.  
Tito Garbanzo C.  
Cipriano Garro M.  
Gabriel Garbanzo S.  
Tolentino Sánchez Ch.  
Eliseo Ortiz A.  
Vicente Monge R.  
Cornelio Garro  
Ramón Quirós G.  
Jaime Garbanzo A.  
Luis Calderón  
Norberto Aguilar  
Fidel Garro F.  
José Fallas M.  
Juan Durán A.  
Manuel Mena ú. ap.  
Victor Manuel Garbanzo G.  
Pablo Arguedas F.

Hay muchas otras adhesiones que quedan en los libros y cuyos firmantes no han querido que se publiquen sus nombres

### TEATRO TREBOL

Sábado 21 de Julio de 1923

A las 7 p. m.,

## Luz entre Tinieblas

A las 8.30 p. m.

PRISCILLA DEAN en la sublime película

## LA VIRGEN DE STAMBUL

Domingo próximo: una de las grandes sensaciones de este año; estreno de la emocionante cinta

## NOBLES Y PLEBEYOS

### TEATRO OLIMPIA

SABADO 21 DE JULIO DE 1923

DOS GRANDIOSAS FUNCIONES

7 p. m., por Tilde Kassay y Gustavo Serena,

## NELLINA

A 25 Cts. toda entrada

8.30 p. m., a 50 y 25 céntimos,

Reprise de la preciosa cinta

## EL PODER de los INSTINTOS

Domingo 22: INTERESES CREADOS de JACINTO BENAVENTE

### TEATRO FEYTH

SABADO 21 DE JULIO DE 1923

A las 7 p. m., por la Bertini, a 25, 15 y 10 Cts.

## AVARICIA

8.30 p. m., a 50, 25 y 15 Cts.

## AGUILAS HUMANAS

Domingo 22 de julio: grandioso estreno de y con JACINTO BENAVENTE

## INTERESES CREADOS

Continúa el concurso de metraje. Se han adjudicado varios premios

### TEATRO VARIEDADES

Sábado 21 de julio

REAPARECEN y principian

## LOS TRES MOSQUETEROS

Capítulo 1: La Posada de Mewung

Capítulo 2: Los Mosqueteros de Mr. de Treville

### Teatro América

Sábado 21 de julio

Gran acontecimiento

DEBUT DEBUT

de

## EL DR. JAVIER

Experimentador

científico

### EL BANCO ANGLO COSTARRICENSE

#### PAGA INTERESES:

sobre depósitos en cuenta corriente;  
sobre depósitos a la vista;  
sobre depósitos a seis meses;  
sobre depósitos a un año.

San José, 10 de julio de 1923.

MANUEL A. QUIROS,  
ADMINISTRADOR.

### Partida de Foot-Ball

a beneficio de los reos de la Penitenciaría

El domingo próximo, a las 10 hs. se verificará en la Sabana una partida de foot ball a beneficio de los reos de la Penitenciaría.

Se disputarán el triunfo dos equipos de los club Libertad y Cartaginés, integrado así:

LIBERTAD: Manuel Rodríguez, (capitán) Abelardo Videche, Arturo Aymerich, Ricardo Bermúdez, Rodolfo Quesada, Juan Goban, Pedro Quirce, Miguel Jiménez, Juan Fonseca, Antonio Solano, Salvador Tabasch, Guardia Linesa, Francisco Soto. CARTAGINÉS: Antonio Bianchini, (Capitán), Abel Aguilar, Jesús Arias, Lorenzo Arias, Ricardo Campos, Mario Carazo, José Crocheri, Reinaldo Coto, Abelardo Brenes, Bernardo Ramírez, Ovidio Cordero, Guardia Linesa, Luciano Arias.

Actuará como juez don José Joaquín Gutiérrez Sedó.



### MARMOLERIA de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Frolli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas Calle del Cementerio.

### Litografía Minerva - San José, Costa Rica

Trabajos nítidos - Prontitud en la ejecución

IMITADA  
POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA  
Por NINGUNO

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**ALQUILO** local para comercio bien situado, punto esquinero. También alquilo tres casas de habitación, completamente nuevas y con todas las comodidades (baño, wáter, cloacas, pila etc.) Para precio y condiciones entenderse con Julián Pastor en el Hotel Continental.

**JOVEN EXTRANJERO** con bastante práctica comercial, que escribe y habla inglés, desea colocación en casa bancaria u oficina comercial. Para informes, dirigirse a esta Administración.—4 v. Julio 20

**PINGA TRES MANZANAS** excelentes cultivos; sita en Santo Domingo (Quintana) véndese barata. Escríbame o hábleme VITAL MURILLO. Santo Domingo. Julio 17

**DE OPORTUNIDAD** Familia Chésari que se ausentará del país vende sus muebles. Para referencias en la misma casa de habitación, 75 v. al Este de la "Lira" Julio, 15

**HIGINIO VILLALTA** trasladó su taller de tapicería y colchonería, 25 varas al Este del Almacén de Muebles de Campos Hnos., en donde está a las órdenes de sus favorecedores. Julio, 15

**TIERRAS PARA BANANO.** Se desea conseguir en cantidad suficiente para implantar negocio, de consideración. Dirigir correspondencia al Apartado 774.

**LOTE EN VENTA.** En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración. \$ 5.000 Con garantía de primer orden se solicita esa cantidad de dinero. En las oficinas de este diario se informará.

**CACAO EN GRANO.** Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sarravia Calle del Tranvía al Pacífico.

**JUAN RAFAEL ACUNA C.** Electricista y montador de máquinas. Se hace cargo de cualquier trabajo concerniente al ramo. Ordenes donde Koberg y C.—Julio 6.

**TALLER DE PLATERIA.**—Por no poder atenderlo personalmente, vendo magnífico Taller de Platería, recién instalado conforme a los últimos adelantos modernos. Maquinaria nueva pedida expresamente a Estados Unidos con un laminador muy fino y un motor de un sexto de caballo de fuerza. Única oportunidad para ensanchar un buen taller. Buenas condiciones de pago. Entenderse con BASILIO PANIAGUA en el mismo taller, frente al Parque Central, o en su casa de habitación en el barrio El Laberinto.—Julio 5—5 v.

**VENDO** a 75 varas Oeste Parque Central vendo magnífica propiedad actualmente arrendada en \$ 400. Construcción moderna. En Guadalupe esquina de la plaza vendo casa moderna confort completo. Aproveche ocasión San José. Alfredo Saborío

**BUENA OPORTUNIDAD.** Se vende casa céntrica, diagonal a Correes y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

**APUESTA.** Quien quiera arriesgar la suma de \$10.000 puede buscar carne. Apuesto que el futuro Presidente de Costa Rica será el Lic. Echandi. Enviar correspondencia a R. J. O. DIARIO DEL COMERCIO.

**OCASION** juegos de mimbres preciosos de 10 piezas. Costó \$ 1.500 se dará en \$ 800. Esquina opuesta al Correo. También se venden dos magníficos pianos.

# Ayer en el Congreso

## La diputación agrícola apoya a su compañero Zúñiga Montúfar en pro del Guanacaste

Poco después de las 15 horas se abrió la sesión.

### Centenario del Guanacaste

Pedida por el señor Presidente y acordada por la Cámara la revisión del acta anterior en cuanto a la aprobación dada al dictamen favorable al proyecto de ley que tiende a elaborar el centenario de la anexión de Guanacaste a Costa Rica, se aprobó una moción del señor Zúñiga Montúfar, para ampliar dicho dictamen en el sentido de que se disponga también, y con ese mismo motivo, la construcción de un muelle en el punto de unión de los ríos Bolsón y Tempisque.

### Formas de decreto

Sin discusión fueron aprobadas las formas de redacción de los proyectos de ley aprobados anteriormente en definitiva.

### Ampliación del presupuesto de 1921

Fué pasado a estudio de la comisión de Instrucción Pública un proyecto de ley ampliando el presupuesto de 1921 en \$ 400 mensuales que se destinan al pago de los sueldos de los maestros de varias escuelas.

### Ampliación del presupuesto vigente

A estudio de la comisión respectiva pasó un proyecto de ampliación a la partida de Puentes en Cartago del Presupuesto vigente.

### De practicantes a profesionales

El señor Barberena presenta un proyecto de ley, que fue enviado a la comisión respectiva, permitiendo a los practicantes de cualquiera profesión presentarse a exámen.

### Segundos debates

Sin discusión fueron aprobados en segundo debate los proyectos de ley aprobados ya en primero.

### Resello de la ley de reformas a la del Control

De igual manera fue deshechado el dictamen de la comisión que recomienda el resello de la ley de reformas a la que ceró la Oficina de Control. Espero, repetida la votación a petición del señor Quirós, fue aprobado dicho dictamen por 21 votos favorables contra 15 desfavorables.

El Sr. Chávez quiso hacer constar su voto negativo al dictamen, pero la misma manifiesta sentir no hacerlo por estar dicho señor, indebidamente, sentado en la Cámara.

A las 17 horas se levantó la sesión.

## Carta abierta a un reformista

Guadalupe 17 de julio de 1923.

Sr. don Francisco Castro Argüello

San José

Muy señor mío: Recibí su carta con el programa del Partido Reformista. Es bueno que Ud. recuerde que ya le había dicho que conocía ese programa, pues don José María Zeledón ya me lo había enviado; recuerde también mi carta dirigida a dicho señor.

De manera que me pone usted en el caso de repetirle lo que ya dije a Billo: un NO, rotundo.

A Ud., que es un amigo que considero, me tomo la libertad de decirle que el lugar que usted ocupa no es el suyo. Los agrícolas, son los ricos; y los reformistas los pobres; esto según Ud., óigalo bien.

Ud., un joven que tiene dinero, que recibe un buen sueldo, no debe ser reformista sino agrícola. El partido agrícola es de todo aquel que desea la felicidad de su patria. Ruego analizar el programa del Partido Agrícola y se convencerá de mis palabras: usted saldrá del error en que está.

De usted atento y S. S.,  
JORGE ROJAS BRENES  
Agrícola convencido.

## La voz en un trabajador Jimemismo a sangre y fuego

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

Muy apreciado señor:

Una langosta renca y de las más grandes que posee la plaga azul, hacendado en este lugar, impuso a sus peones la adhesión al jimemismo; yo que pertenecía a ellos, comprendiendo como todo buen ciudadano que el Partido del bien es el Agrícola, manifesté que de ninguna manera sería jimemista y por tal motivo fui suspendido del trabajo que por varios años honradamente había desempeñado, pero como hombre de energías pude conseguir empleo y gracias a Dios gané el pan para mis hijos, y cumplo con el deber de ser echandista.

Quedando de Ud. a sus órdenes y anticipándole las gracias lo autorizo para que publique estas sinceras líneas.

La Uruca, 16 de julio de 1923.

ENRIQUE VARGAS H.

## Contra protesta

Mata de Plátano, Cantón de Goicoechea. 17 de julio de 1923.

Hace unos días encontré mi nombre en protesta del Partido Agrícola en "La Noticia Republicana", lo cual me sorprendió, pues yo no he dado autorización alguna de mi protesta.

Si, protesto energicamente del abuso cometido por los jimemistas.

Hago constar que soy y seré hasta el fin de la jornada decidido partidario del Partido Agrícola que tiene al frente al Lic. don Alberto Echandi.

¡Viva Mata de Plátano echandista!

CRUZ ESQUIVEL BRIZUELA

de NOBLES Y PLEBEYOS, poderoso cine drama de gran argumento, de escenas brillantes, de paisajes divinos y grandes sensaciones.

# MOVIMIENTO DIARIO

Sábado 2 de julio de 1923.  
Sale el Sol a las 5 horas 23 m; se pone a las 18 hs. 10 m.  
El día dura 12 hs. 38 m.

### MAREAS

Pleamar en Puntarenas a las 8 hs. 30 m. y a las 20 hs. 55 m.

### INDICACIONES ASTRONOMICAS

Luna y Júpiter en conjunción a las 14 hs. 16 m.

Luna en perigeo a las 19 hs. 54 m.

### SANTORAL

Santos Práxedes, Víctor de Marsella y Feliciano.

### EFEMERIDES

1583—Enrique III, arrojado de París, se ve obligado a Pactar con la Liga.

1667—Firmase, entre Inglaterra y Holanda, la paz de Breda.

1788—Los Estados del Delinado se reúnen sin haber sido convocados. Primer acto de insubordinación.

1789—Bonaparte derrota a los mameucos al pie de los Pirámides.

1814—Fernando VII restablece la Inquisición.

1876—Abolición de los fueros en España.

### Nacimientos

Rodrigo, de José D. Chacón C. y María Garro G.  
José, de José Rojas M. y Amparo Cordero.

25 DE CANANCA AL DIA  
Vendidos Camisas

Armando, de Humberto Maroto A. y Rogelia Cubero H.

Olga, de José González R. y Dolores Coto G.

José María, de Juan Figueras A. y Carmen Figueras C.

Fernando, de Refael Soto y María T. Vargas M.

Olha, de Amado Chaves M. y Socorro Chavarría C.

Ovidio, de Filadelfo Villalobos B. y Ernestina Rodríguez M.

### Pasaportes

Clotilde B. de Ancón e hijos, para San Francisco.

Romella Vadés P., para Guatemala.

Margarita Echegaray e hijos, para Centro América.

María Orozco R., para España.

Jesús Rodríguez, para Chiriquí.

Francisco Muñoz, para Cuba.

Roberto Simón, para Colón.

Gulillermo Focke, para Colombia.

Alberto Thorsden, para Colón.

### Defunciones

Armando Maroto, 1 mes, San José.

Carmen Echeverría, 2 meses, Uruca.

Jesús Mora, 70 años, San José.

Ramona Chaves, 46 años, San José.

Mario Villalobos, 10 meses, San José.

Francisco Acosta, 42 años, San José.

Zelmira Segreda, 45 años, San José.

### Marítimas

Limón julio 19.

Ayer a las 17 hs. 35 minutos zarpó para Puerto Barrios República de Guatemala el vapor alemán "Eupatoria" de 1853 toneladas, 54 tripulantes, capitán T. Hirschhoff y despachado por John M. Keith. Pasajeros: A. Mills, Catalina Mibie, José E. Isabel y Elisa Garzollo, Amado Carranza Rivera, Juan Solís Bermúdez, Manuel Sabat Quirós, Juan F. Madriz. Carga 260 atados de cueros y 14 sacos con cueros de res. Correo 3 sacos. El Capitán de Puerto.

G. ACOSTA

## Priscilla Dean la genial estrella del cine otra vez en el Trébol en su papel sublime de Virgen de Estambul

Como lo esperábamos dado el gusto artístico de nuestra gente que sabe calificar las obras maravillosas del Cine, el Jueves en la función de las 8½ numerosísimo y selecto público se dió cita en el Trébol para admirar, una vez más, la sensacional película LA VIRGEN DE STAMBUL. Es inútil repetir que este intenso drama, bello romance de aventuras de amor muy peligrosas, es de aquellos que nunca pueden olvidarse. Por eso esta noche a las 8½ se reprisará en el Trébol a precios populares con la seguridad de que todo el mundo acudirá a deleitarse con una de las mejores producciones de Priscilla Dean.

A las 7, nueva proyección de LUZ ENTRE TINIEBLAS drama emocionante en 5 partes, de los que han tenido mayor éxito en esta temporada.

Domingo próximo, estreno

## "La Piedra del Canal"

Relojería, Joyería y Grabado  
AUGUSTO TREJOS & HNOS.

Situada 50 varas al Oeste de la Ferreteria Rodríguez

Acaba de recibir de Alemania un extenso y variado surtido de bolsas de alpaca y plata, cigarreras esmaltadas, boquillas, bomboneras y cajas de vanidad.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Haga una visita y se convencerá.

## REUMATISMO



Contra la Reuma, Ciática, Lumbago, Gota, Calambres, Dolores de Cadera, de Cintura, de Pecho, de Espalda y otros achaques de forma reumática, el Linimento de Sloan substituye con ventaja los antiguos sinapismos y aplicaciones calientes. Es un remedio casero. Cura donde otros fallan. No requiere fricciones. No mancha. Cuesta poco. Dura mucho.

### EVIDENCIA

El Dr. Sala Bou, Unión 23, Pral., de Barcelona, España, escribe:

Certifico: Que en diferentes enfermedades he usado el Linimento de Sloan, siempre con resultados sorprendentes donde fallaron el tratamiento clásico de pomadas y linimentos a base de metilo, mentol, etc. Es un deber prescribir a los enfermos de reumatismo el Sloan.

MATA DOLORES

## Linimento de Sloan